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如今的中国，16岁至30岁的人口已达3.22

亿。看似飘逸的年轻身影，其实压力山大：升学

有压力，就业有压力，职场有压力，恋爱有压力，

结婚有压力，婚后有压力，甚至享受生活同样面

临着压力。在当下这样的环境中，作为年轻人，

你最憧憬什么？最关心什么？最操心什么？最

担心什么？请说出你的故事吧……

儿子今年下半年快上小学了，这几年，为他准备选校
就读的事，全家都挺费神费心。

当今国内，随着人均寿命的延长和单独二胎政策的
逐步放开，私立医院和私立学校已经如雨后春笋般遍地
开花，以我老家四川乐山为例，几所私立学校己经俘
获了不少学生娃娃稚嫩好奇的目光与家长们鼓鼓的钱
包及亮闪闪的钱行卡。

相比实行九年制义务教学的普通中小学和学龄
前教学的幼儿园，当前的私立学校收费都明显偏高，
但“存在即是合理”，这些私立学校往往以优质完善
的软硬件设施、精良合理的师资结构、时尚前沿的
教学管理理念及较高的升学率来与传统普通学校

分羹，这些诱惑和权

衡，令许多学生和家长纠结彷徨——尤其像我这样的家庭，
表现更为突出。

不过任何事物都有两面性，外因再强再具优势，也只
能通过内因起作用；如果自身不努力，无论放在什么学
校，估计也收效甚微。我堂叔的儿子，中学时光在省里最
好的私立学校度过，可他资质平庸且学习不太努力，去年
高考名落孙山，让我们做亲戚的既感慨又反思。

上周末同母亲通电话又谈及儿子的事，母亲一席话令
我茅塞顿开：老家名人郭沫若从未读过任何私立贵族学
校，而且在中学期间并非传统意义上的优生；可他凭借自
身的优势与努力，最终成为了新中国文化大家，蜚声海
外。我也认为，孩子成才是学生、家庭和学校“三管齐
下”合力作用的结果，儿子自幼聪明，思维敏锐而独到，
只要爱学习，将来必学有所成。 黄自宏整理
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2005 年，由于高考失利，我进入武汉大学
HOPE护理学院，说实话，当时心里的抵触情绪
还是很大的，因为觉得护士是女性干的活，男人
从事这行未免有点儿太“娘”。

经过4年的学习和临床实践，我才慢慢发现这
一行的魅力：高质量的护理有助于患者的治疗和康
复，可以减轻患者的疼痛和不适。我的内心深处，萌
生了一个“男”（南）丁格尔梦，越来越渴望穿上那袭圣
洁的白衣。

2009年，我大学毕业。当时护理学的本科生在全国还
是比较少见的，加上男性在体力等方面的优势，我顺利进入
了深圳市第二人民医院急诊科，正式成为一名男护士。

刚进入急诊科，站在救死扶伤的最前线，繁重的抢救任
务、紧张的工作节奏，让我感到压力山大。

还记得第一次抢救病人的情景。当时病人的心跳没了，
同事都围着他不停地忙活，有的忙着胸外按压，有的忙着打针
用药，有的忙着做记录，只有我愣在一旁手足无措。“刚刚，过来
胸外按压！”听到医生的指令，我才缓过神来。“一下、两下、三
下……”经过大家不懈的努力，病人终于恢复了心跳。第一次经
历生与死的瞬间，我明白了急救技能对于护士是多么重要，也感受
到了科室团结高效的氛围，从那一刻起，我真正喜欢上了急诊。

如今在医院工作了整整 5 个年头，我已经能够从容地面对各种
抢救任务，个人业务能力也得到了很大的提高。在 2012 年深圳市急
救技能大赛上，我获得了个人全能三等奖，为医院赢得了荣誉。

这5年里，我也收获了爱情，感谢妻子对我工作的理解和支持，她常
打趣说我从事的是“崇高的工作”。虽然岳父岳母当初对护理行业有些偏
见，但是慢慢了解到我的工作性质后，他们现在都很支持。

这5年时间，更孕育了我的“护理梦”，那就是让护士和医生一样，在患
者心目中树立起“专业”的形象，而不是打针、发药的代名词，用专业赢得社
会的尊重。 刘 郸采写

毕业后这几年，我尤其感到焦虑，觉得肩上的担子好重好重。
许多从农村出来的孩子和我有着同样的经历，勤奋读书，考入

名校，毕业后留在大城市，努力工作想扎下根来，让当了一辈子农
民的父母过上好日子，为弟弟妹妹提供更多的帮助……

一切只能靠自己，这太不容易。
首先是经济压力。工作以后，除了补贴家用，我把钱都攒下来

还助学贷款，去年 5月才还清。在北京贵得离谱的房价面前，我的
收入简直是杯水车薪。买不起房，恋爱、结婚多少会受影响，生活难
以安定。和我一起入职的其他许多同事，都买车买房，结婚生子，就我

一人还单着。
我是全村少有的几个研究生之一，家人和父老乡亲都觉得我在外

面是个大人物，这种期待，也让我压力不小。其实，就像《平凡的世界》里的主人公，我就
是城市化进程中一个进入城市的普通农村娃，虽然不用再面朝黄土，但也还称不上中产

阶级。
但我不是一个轻易退缩的人。既然选择了大城市的生活，决意为自己、为

家人开创更好的平台，就要拼尽全力。而且，现在的我还不必着急退缩，因
为——

好在，生活中还有希望的曙光。
如果能不被浮躁的社会情绪干扰、盲目攀比，如果能认识自

我、摆正心态、确定合理的人生目标，如果能找到一个爱
我、支持我的女孩一起打拼，生活不会像高压锅，压得我

没有快乐。如果社会再多给我一些机会，5-7 年后，
生活又将是另外一幅光景。我愿付出，我能吃

苦，我只是少些积累，这能弥补。
就在前几天，有位好女孩对我说，她

愿意和我牵手奋斗，裸婚不在意，慢
慢来，幸福生活会有的。虽然想到

收入、想到家人，心里时不时
还是焦虑，但沐浴着这希

望的曙光，我会充满信
心，迎接新的生活

和挑战。
本报记者
汪灵犀

采写

到了二十七八岁，亲朋好友见面时
的问题早已从小时候的期末考试、大学
毕业后的工作转战到一个月挣多少、什么
时候买车买房结婚，等等。这导致我们越
发敏感与不安，更难以面对父母亲属间各
种攀比的尴尬。

身为“80后”，我和我的小伙伴们处在如下
生存状态：有一边工作一边复习考研熬到深夜
的太阳能选手；有因为拼命工作得了甲亢依靠
药物治疗的患者；有每月节衣缩食掉入房贷车
贷泥潭里的生活“奴隶”；有剩男剩女焦虑于各
种相亲的恐婚者；有写博士论文累出颈椎病的高
度近视者；有极端完美主义常年事与愿违而变成狂
躁或抑郁者；有常年得不到升职加薪精神压抑的高
血压患者；还有育儿压力巨大的辣妈奶爸等等，当然
还有……总之，各种压力山大让我们已提早进入未老
先衰、失眠多疑，久病成医的悲催态。不禁感叹，医学如
此发达，却没有人能发明出测量精神压力的仪器。

或许每个年龄，都有相匹配的烦恼，无一例外，并
且都会在那段岁月的路口，随时等你，从不缺席。排解压
力无疑成为当下生活的必要功课：读一本好书启迪人生；
养一些花草或宠物分散注意力；去游乐场或健身房HAPPY
一下；培养一项兴趣爱好提高审美情趣；当然也可以不花一
分钱，饭后散步或上网看电影。不过最关键的还是如何看待
自己的人生，所谓鱼和熊掌不可兼得，要学会适时适度地取
舍，充分发挥自身优势，万不可好高骛远，欲望无穷，切勿急
功近利，更不可以失去健康作代价，才不会为生活所累。

当下，人们都太渴望成功，拿着鞭子不停地抽打自己。在我
看来，成功的核心价值应该是快乐，这才是人生的目的与动力。
我们快马加鞭急于拥有，却不曾考虑过800米、1000米的路程怎能
以50米短跑的姿态去取胜？成功就犹如一场马拉松，不要奢望以冲
刺的速度夺取，很多人认为出人头地本身就是生活目的，却不曾想
过自己已沦为名利的奴隶。还有喜欢盲目与别人生活做各种比较的，
根本就没有弄清生命重心。其实成功是很生活化的词语，人生的层次
原本丰富多彩，只要活出真性情，从人生的起点真诚而自在地走下去，
快乐相伴，无论是否达到顶峰，只要一直坚持，每往前迈进一步，都叫
做成功。找准位置，订准规划，在不给自己巨大精神负担的前提下，活
得不乏味，不虚度，就是一个不小的成功。

当然，我们也时常会纠结于为何不被人认可或不被老板所重视等苦闷
中，读读莫言的名句也许就会有所顿悟：“在辽阔的生命里，总会有一朵或几朵
祥云为你缭绕。与其在你不喜欢或不喜欢你的人那里苦苦挣扎，不如在这几朵
祥云下面快乐散步。天底下赏心快事不要那么多，只一朵，就足够足够。”

年轻人，你抗 压吗？

小时候总会幻想自己长大以后，
会披着很长很长的大拖尾婚纱走在和
城堡一模一样的房子里，如童话故事所
述说的，从此过上了无忧无虑的生活。

可现实往往叛逆的非要和我们所
想背道而驰，并且走得自以为是，理所
应当。随着年龄的增长，身边的好友也
接连结婚生子，我也断断续续参加过多
场婚宴，定时或不定时的红色“炸弹”暂
且不谈，在婚宴现场询问到整个婚礼的
费用时，常常不禁目瞪口呆，动辄几十
万，甚至上百万。至此，我方才知晓原来
婚礼真的不是童话故事中，公主和王子过
上了幸福而无忧无虑的生活一般简单。

一场婚礼代表着两个人婚姻关系的建
立，同时它又和两个家庭密切相关，理应得
到情感和物质的最大支撑。可是如此巨额
的花费，对于刚踏入社会没有几年的我们而
言，简直是天方夜谭，与其说是我们的婚礼，
倒不如说这是一场由父母埋单的宴请。但，
面对这一切，我们也有我们的无可奈何，一
平方米四五万元的房价，假使父母不支援，我
们要到何时才能够买得起小小的一套两居室
的房子？恐怕首付也要攒好久吧。而时光从
来不讲究感情，到你攒够了首付的钱，你已经
是个不折不扣的大龄剩女了，与此同时更多的
问题都会抛向你，高龄产妇，创意十足的年轻
同事……光是这些都会把你折磨得够呛。

此前，和闺蜜聊到幸福指数一直愁绪不
解。在我们看来，很多人过得比我们差，又有很
多人过得比我们好很多，大家似乎都很快乐，却
又有好多的烦恼。直到有一天，男友递来一份上
海地图，提议我们来个“走遍上海每一条道路”的
计划，我的心结才豁然纾解。走在遍布梧桐树的
路上，美味在舌尖上穿梭，我忽然明白，生活不一
定要奢华，完美无瑕，很多时候只需要一个温暖的
拥抱，一份甜腻的点心，就可以感动无比。试想，
清晨推开窗，阳光与你同在，那该是多么的美好。

我是1986年生人，刚满18岁就跑出来打工，发廊
学徒是我的第一份工作。

我家在固原市原州区一个村子里，家里只有我一个
小孩，父亲在外承包小工程，母亲务农。家境其实还不

错，父母的想法是将我供完大学，但我书实在读不下去，所
以就出来务工。大学生也不见得有什么好，现在不天天在

说大学生找工作难吗？我觉得 360 行，行行出状元，这一行
干好了，照样有钱赚。我态度坚决，父母也就没有反对。

学手艺很辛苦，每天站班十几个小时，师傅管得还特别严，
稍一有错就是一通骂，但是这些我都不怕，以后想过好日子，就

得先过苦日子。所以我现在不谈女朋友，不逛网吧，一门心思扎
在店里，实在不行了，就找几个朋友上馆子吃顿饭，大家笑笑骂骂，

心里就放松了。学校里的几个哥儿们，好几个都跟我一样，跑出来
打工。

我的目标，是先在银川的店里学习两年，有了一定的基础，就到
广州这些大城市去学习先进的美容理发技术，然后回来银川开一家自

己的理发店。挣了钱，就在银川买房子，把家里人接过来住，省城的环
境还是要比乡下好得多，我将来不想再回村里了。

现在最大的压力来自生活。当学徒一般几百块钱工资，干上店员之
后才有绩效提成，现在的钱根本花不了几天，朋友们吃吃饭，手机充个话费

也就没了，经常需要父母给钱资助生活，而且现在什么东西都在涨价，希
望以后生活的成本能够降下来。另一种压力来自对比。理发店客人

喜欢聊天，聊着聊着都会聊到各自的生活，聊到跟我同龄的子女，我
感觉跟他们比，我现在的生活什么都不是，心里很不是滋味。

不过，我觉得美好生活需要自己创造，毕竟路是自己选
的。未来，我希望自己的梦想能实现，有一份稳定的收入，

自己当了老板，有了车有了房，就能好好享受生活了，到
时候，想去哪玩儿去哪儿玩，国外都行啊，您说对吗？
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■ 金鼎坚 北京 某事业单位员工
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美好生活自己造
■ 杨乐 宁夏银川 理发店学徒

找回快乐
■ 马薪蕊 编剧、影评人

“男”丁格尔梦
■ 彭刚刚

深圳二医院急诊科护士

让我有烦恼
■ 史依灵 上海 媒体见习生
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压力

立业

梦想

成家


